



## **Nacionalización e integración geográfica del comportamiento electoral en estados democráticos multinivel: los casos de Argentina y Brasil en perspectiva comparada**

Panel: Federalismo y política provincial

Jueves 27/03/14 – 14:00 a 17:00

**Marcelo ESCOLAR (UNSAM) y Luis CASTRO (UNLP)**

En Brasil prevalece la creciente desnacionalización de las bases electorales partidarias en la competencia presidencial desde el retorno al régimen democrático. De las seis elecciones realizadas a partir de 1989, solamente una, en la que resultó electo Lula da Silva en 2002, careció de un fuerte patrón regionalizado. En Argentina, por su parte, la desnacionalización de las bases electorales partidarias y coalicionales ha tendido a aumentar con el tiempo, con la salvedad de la elección del año 1999 en la que obtuvo el triunfo De la Rúa, un candidato propuesto por una alianza efímera entre partidos.

Comparamos la dinámica de regionalización/nacionalización de ambos países en las elecciones presidenciales y gubernatoriales a través de las últimas siete elecciones argentinas y cinco brasileñas, estudiando la heterogeneidad geográfica del voto partidario y coalicional, el realineamiento partidario (volatilidad) entre elecciones y la incongruencia del comportamiento electoral individual entre niveles. Para el análisis comparado se construyeron bases de datos asimilables de los dos países a nivel municipal en Brasil y departamental en Argentina.

En la investigación se emplean métodos de análisis espacial combinados con técnicas inferenciales para datos agregados y modelos econométricos. Los resultados permiten además, una reflexión metodológica sobre modelos auto-regresivos espaciales y temporales y la performance de distintos índices de nacionalización. En paralelo, se espera contribuir al debate sobre los límites de las estimaciones con datos agregados espaciales y los problemas conceptuales de las explicaciones contextuales en la geografía electoral.